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人物
找 记 者 上 壹 点

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 樊舒瑜 王倩
见习记者 张晓光

2020年9月10日，第36个教师节。
离淄博中心城区33公里外的

桓台县荆家镇中心中学，秋阳穿过
窗户，照在主教学楼一楼一间普通
教室里。三尺讲台上，38岁的语文
教师王菲侃侃而谈，台下40多名学
生安静地听讲。

如果没有窗外等待采访的记
者；如果没有数小时前，桓台县庆
祝第36个教师节大会，她作典型发
言……这一天的场景，在王菲长达
13年的从教生涯中实属寻常。在汗
水与心血浇灌的13年中，王菲也收
获了鲜花与掌声。9月10日，教育部
公布“2020最美教师”榜单，她与张
文宏等人一起上榜。

“闪亮的名字”，有她

9月10日晚，“闪亮的名字”
2020最美教师发布仪式在央视综
合频道播出。入围的10位最美教师
中，作为乡村教师的代表，王菲身
处其中。

与她一起上榜的，还有复旦大
学教授张文宏，中国人民大学教授
王易，北京航空航天大学教授、中
国工程院院士戚发轫等。谈及这次
获评全国十大最美教师，王菲有些
激动，“这是一份沉甸甸的荣誉，也
是对我们乡村教师群体的奖励。”

王菲说，新时代的乡村老师已
经不再是传统意义上的“乡村教书
先生”了，而是拥有新理念、新技能
的教育工作者。

从瑜伽教练到乡村教师

这不是王菲首次获得殊荣。
2018年1月14日，齐鲁晚报·齐鲁壹
点举办的“第六届凡人歌·山东十
大凡人善举”评比中，她成功入围。
7日后举行的“2017马云乡村教师
奖”颁奖典礼上，王菲这个名字再
次上榜，荣获“马云乡村教师奖”。

荣誉接踵而至，让这名平凡的

乡村老师成为许多老师
口中的“网红”，心中的“榜
样”。而就在15年前，大学
刚毕业的王菲还在创业路
上打拼。

尽管短短数月内，身为
瑜伽教练的她在县城开了两

家瑜伽馆，年收入十几万元，但
儿时的理想却从未消失：希望有一
天可以成为一名教师。两年后，王
菲的梦想实现，距县城20多公里的
那个偏远乡镇的偏远村落成为她
的教学点。

“进入校长室，看到的是十几
年前的陈设，最现代化的设备就是
一部电话……”王菲回忆，全校师
生加起来105人，100名学生、5位老
师。如此条件下，学音乐的她需要
任教的是二年级包班(整个班级所
有课程)，外加三四五年级英语。面
对上述困境，加之交通不便，王菲
打算离开。

然而，当站上三尺讲台，看到

孩子们好奇地打量她时，那种纯真
而渴望的眼神让她为之震撼。

从此，对“乡村教师”这个标
签，王菲不离不弃。王菲说，当时，
最幸福的事，就是看到孩子们灿烂
的笑脸。

数字化教学引入乡村课堂

同大多数乡村教师一样，对乡
村当时的教学条件和传统教育模
式，王菲也有过挣扎与迷茫，“差距
就在那里，不服不行。”与其坐等

“差距拉大”，不如奋起直追。一个
偶然机会，参加全国大赛赛项说明
会的她听到了“云”“主题资源网
站”“数字化”等新鲜名词。王菲再
次被震撼，“自己都是井底之蛙，又
如何教育孩子？”

王菲决定重新出发。在学校和
几位同事努力下，那所偏远的乡村
学校开启了BYOD自带设备的教
学方式，这在2012年的中国乡村甚

至城市教学中，并不多见。
王菲与同事白天忙教学，晚上

研究课程设计与制作，开启了“白+
黑”模式。

工作有了目标，生活便有了方
向。在王菲等老师的不断努力下，
学校数字化教学渐渐步入正轨。同
时，在教育互联网的加持下，这个
偏远的乡村学校也有了来自全国
的名师。这不仅为孩子们打开一扇
窗户，也给王菲他们提供了更广阔
的平台。

心有光芒，必有远“芳”

“如果说，互联网让更多乡村
老师带领学生打开通往世界的一
扇窗户，那么王菲就是窗前的提灯
人。”淄博教育界人士这样评价。

王菲说，如今，她除利用互联
网整合现有资源外，也与网上一群
志同道合的人一起学习，通过资源
的共享，让像桓台荆家镇中心中学
一样偏远的、师资不均的学校有了
来自全国的名师。“如今，每个周
末，我几乎都和孩子们一起在网上
学习，同时也是公益老师。”

五年来，“懂互联网”的王菲共
网络授课500余节，培训6万余名乡
村教师，30多万名乡村孩子受益。
王菲渐渐成为“网红教师”。对获评

“2020最美教师”，王菲的同事和学
生都感觉毫不意外。

桓台县荆家镇中心中学分管
信息化副校长李栋表示，这对王菲
来说，实至名归，“热爱和责任，让
她在相对艰苦的办学条件下，一直
坚持信息化教育，把工作做得有声
有色”。

荣誉之下，王菲仍在努力，“奖
励是过去，不是未来。”王菲表示，
随着国家对乡村教育支持力度持
续加大，乡村孩子也逐渐通过学校
的“班班通”链接世界，“未来，我将
更加努力推广在线教育。”

乡村教师王菲上榜“十大最美教师”
扎根农村13年，齐鲁晚报·齐鲁壹点此前曾多次报道

谁说玩游戏就是不务正业？

这老师要带学生“玩”出名堂

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 赵磊

课堂上讲团战、微操

“POKE流法师在团战前一
定要保护好自己并且协调好，比
如说嬴政，这个英雄开头的时候
大招一共是多少秒？谁知道？”

“POKE流法师在一次团战中能
打出两次大招或三次大招时，就
能使团战的输出伤害达到最大。”
讲台上，电竞老师葛俸榕侃侃而
谈，讲的是手游王者荣耀中POKE
流法师在团战中的使用方法。黑板
上不仅有讲课的文字内容，还有实
际游戏画面的投屏。讲台下，20多
名学生都在聚精会神地听讲。

“学生年龄从14岁到17岁不
等，他们都热爱电子竞技，所以上
课时都非常认真。”葛俸榕告诉记
者，班里学生有初中生也有高中
生，来自全国各地，很多人学习成
绩都不差，有的学生原本考上了
省内重点高中，但因为热爱电子
竞技，所以决定到电竞学院学习。

按照学校课程安排，一年级
学生正是打基础的时候，会在上

午学习传统文化课、电竞理论课，
下午和晚自习进行手游、端游的
实训实践。目前，电子竞技的实训
课程包括手游的王者荣耀、和平
精英和端游英雄联盟、绝地求生。
等到二、三年级时，这些学生还会
被选拔到校队，甚至参加电子竞
技专业比赛。

“以前，一谈到电子竞技，很多
家长的看法就是玩游戏、不务正
业，但现在家长开明多了，毕竟‘三
百六十行，行行出状元’。”葛俸榕
说，他自己很小的时候就接触电子
竞技，当时也是觉得好玩，后来发
现好好玩也可以是一条出路。

葛俸榕曾做过两届EDG电
竞青训队的教练，今年刚被聘为
潍坊超竞国际电竞学院的老师。
葛俸榕说，作为老师，他跟学生沟
通起来并没感觉到有距离。

“这可能就是电竞老师和传
统课程老师有区别的地方，因为
这些孩子都很喜欢电竞，他们希
望我能多教他们一些知识、技能。”
葛俸榕说，学生的积极性很高，让
他对未来也非常期待，“如果我教
出来的学生，将来拿到世界冠军，
这对我来说就是最大的幸福。”

电竞专业人才匮乏

目前，电子竞技已经是全球
年轻人的共同爱好，作为“电竞大
国”，中国拥有众多顶级电竞战
队、大量专业的大型赛事场馆和
基础配套设施。葛俸榕说，电子竞
技发展至今，已经成为一项国际
化体育运动，其衍生的行业十分
广泛。此外，从业人员收入也并不
低，甚至能达到几百万、几千万
元。

潍坊超竞国际电竞学院今年
刚开始招生，开学还不到半个月。
葛俸榕介绍，学生们将来除了晋
级电子竞技职业选手外，还可以
从事赛事策划执行、专业裁判培
训、泛娱乐进修、基础网络应用、
电竞运动员培训、电竞教练数据
分析师培训、数字媒体编导、节目
编导策划、电竞馆运营管理、电竞
俱乐部管理等，就业渠道挺广泛，
但前提是必须努力学习各种专业
课程，而非打打游戏那么简单。

同时，热爱电子竞技的学生，
还可以以体育特长生身份被保送
到国外的全日制大学继续深造。

借着移动互联网的春风，手游、端游、直播的火愈烧愈旺。游戏不再是“不务正业”的代名词，中国电竞开
始挣脱束缚，蓬勃生长。而电竞老师可能是一个很多人不太了解的职业，他们在教导着学生们，怎样才能“玩”
出出息、“玩”出将来。潍坊超竞国际电竞学院年仅27岁的电竞实训老师葛俸榕就是其中一员，他教学生“玩”
的正是时下大热的手游王者荣耀。

9月10日，王菲给学生们上课。

王菲坚持上网络公益课。

27岁的电竞老师葛俸榕给学生们上课。
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